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Как отметила соведущая конферен-
ции, директор ГАУ НПЦ МСР инвалидов 
имени Л.И.Швецовой Светлана Воловец, 
«заниматься общественной или предпри-
нимательской деятельностью вообще 
сложно, а женщине с инвалидностью – 
сложно вдвойне. Особое место в работе 
нашего центра занимает помощь моло-
дым женщинам-инвалидам, большинство 
из которых передвигается на колясках. 
Для нас крайне важно, чтобы они не толь-
ко состоялись как женщины и матери, но 
и были социально востребованы, реали-
зовали себя как профессионалы». 

Дискуссия показала: проблемы по 
всей стране у женщин с инвалидностью 
примерно одни и те же. Правда, степень 
их решения везде разная. Так, в Москве, 
благодаря деятельности Натальи Присец-
кой и ее активисток из Общества поддерж-
ки родителей с инвалидностью и членов 
их семей «Катюша», многие гинекологи 
уже не удивляются, когда в их кабинете 
появляется будущая мама на коляске. Бо-
лее того, Правительство Москвы одобри-
ло проект по созданию Центра планиро-
вания и репродукции для особых женщин 
и мужчин, и уже начата конкретная работа 
по его реализации. А вот общественному 
деятелю и предпринимателю Ирине Яко-
венко из Барнаула три года назад при-
шлось вставать на учет в коммерческую 
клинику. «Ни одна женская консультация 
города не бралась меня вести бесплат-
но», – подчеркнула она.

Общей для мам на колясках со всей 
России является и проблема недоступ-
ности детских садиков и школ. «Сегодня 
моя дочь ходит в школу, в которой соз-
дана доступная среда, – делится ра-
достью сопредседатель регионального 
отделения Общероссийского народного 
фронта Свердловской области, сотруд-
ник МЧС России Анастасия Немец из 
Екатеринбурга. – Но ее взяли туда только 

Никифоровна признает: «Инвалидам 
очень трудно выживать в коммерческом 
секторе. Поэтому я бы предложила со-
звать отдельную конференцию, которая 
могла бы выработать рекомендации лю-
дям с инвалидностью, желающим попро-
бовать себя в бизнесе». 

Как отметила председатель Москов-
ского регионального отделения Ассоциа-
ции женщин-предпринимателей России 
Ирина Потягова, вопрос трудоустройства 
инвалидов действительно очень сложен. 
Бизнес не горит желанием брать их на 
работу. По ее мнению, «одним из вари-
антов решения проблемы может стать 
новая интересная форма трудоустрой-
ства – франшиза. Начинающий предпри-
ниматель покупает право использовать 
раскрученную модель бизнеса, часто 
вместе с арендой оборудования. Напри-
мер, бренд «Кофе с собой». Взамен он 
обязуется отчислять владельцу опреде-
ленный процент прибыли. При этом ра-
ботать человек может столько, сколько 
считает нужным». 

Оказалось, что в регионах про фран-
шизу уже слышали. Ирина Яковенко из 
Барнаула год назад открыла фитнесс-
студию. Проект оказался успешным. «На 
ярмарке стартапов в Москве мы вошли в 

Проблемы общие,
В преддверии Международного женского дня в конференц-зале Мо-
сковской городской Думы состоялась Межрегиональная конферен-
ция «Женщины с инвалидностью в бизнесе и общественной работе». 
Ее организовали ГАУ Научно-практический центр медико-социальной 
реабилитации инвалидов имени Л.И. Швецовой совместно с Ассоци-
ацией женщин-предпринимателей России и Некоммерческим пар-
тнерством информационной поддержки и содействия интеграции 
инвалидов «Открытый мир». 

после того, как мы поменяли квартиру и 
оказались привязаны к школе по пропи-
ске. До этого не брали, и никаких льгот 
у меня как мамы-инвалида в этом пла-
не не было. Зато теперь дочка гордится 
мной, она рада, что я могу прийти к ней 
в класс!». К слову, переезд стал един-
ственно возможным способом решения 
для этой семьи еще одной наболевшей 
проблемы – доступности жилья. До этого 
Анастасии ежедневно приходилось про-
сить помощи у прохожих, чтобы выйти из 
дома или подняться обратно. 

А вот Наталья Присецкая, мама дво-
их детей, ни разу не была на детском 
празднике у старшей дочери, пока она 
ходила в детский сад: «Актовый зал там 
– на третьем этаже без лифта, лестницы 
узкие. Может быть, меня бы туда и вта-
щили, но коляска перекрыла бы эвакуа-
ционный выход, что тоже неправильно. А 
сегодня, чтобы попасть на родительское 
собрание в школу, надо договариваться с 
учителями, чтобы его провели на первом 
этаже». Такое положение дел букваль-
но вытолкнуло общественного деятеля 
в бизнес. «Два года назад мы занялись 
социальным предпринимательством в 
сфере создания доступной среды, – со-
общила собравшимся Н. Присецкая. – 
Сегодня мы делаем подъемники, обору-
дуем школы и частные дома, оснастили 
Московский исполком Народного фрон-
та. Причем всё это мы смогли организо-
вать без больших инвестиций!».

Похожую историю рассказала и одна 
из старейших активистов инвалидного 
движения столицы – член Совета по де-
лам инвалидов при Совете Федерации, 
президент РООИ «Московский городской 
клуб инвалидов «Контакты-1» Екатерина 
Ким. Сегодня она возглавляет фирму, ко-
торая занимается поставками абсорби-
рующего белья. Несмотря на огромный 
опыт общественной работы, Екатерина 

тройку лучших. Сейчас готовим франшизу, 
чтобы продавать наш метод работы всем 
желающим. Для людей с ограниченны-
ми возможностями готовы предоставить 
какие-то субсидии», – подчеркнула она. 

И тут же дала понять, что не считает 
предпринимательство единственно воз-
можной формой трудоустройства для 
людей с инвалидностью. В нем много не 
только явных трудностей, но и подводных 
камней: «Государство оказывает помощь 
работодателю, который организует ра-
бочее место для человека с инвалид-
ностью. А когда предприниматель сам 
передвигается на коляске, никакой под-
держки от государства он не получает. 
Хотя ему нужно обеспечить доступность 
на всем предприятии!» – обозначила  
И. Яковенко очередную проблему. 

Понимая это, она подняла вопрос об 
особой программе переквалификации 
для высококлассных специалистов, кото-
рые волей судьбы попали в инвалидную 
коляску. И привела пример: «Моя зна-
комая – врач от Бога, до травмы 15 лет 
проработала на «Скорой помощи». Сей-
час она – в депрессии, чувствует себя 
никому не нужной. А что стоило бы тру-
доустроить ее процедурной медсестрой 
в детской поликлинике? Детям интерес-

По мнению самих ребят 
этот обучающий семинар про-
шёл очень интересно и полез-
но для каждого. Председатель 
НРООИ «Инватур» Андрей  Бу-
ланов и специалист Светлана 
Куполова рассказали студентам 
о нормативно-правовых актах, 
затрагивающих права людей с 
физическими ограничениями 
здоровья. Вниманию студен-

Интересно и доходчиво
В Нижегородском госуниверситете им. Н. И. Лобачев-
ского в рамках сотрудничества кафедры правового 
обеспечения экономической и инновационной дея-
тельности совместно с Нижегородской региональной 
общественной организацией инвалидов «Инватур» для 
студентов 2 курса, обучающихся по программе «Право 
и организация социального обеспечения» был прове-
ден практический семинар «Инвалидность: понима-
ние, стереотипы, социальная и медицинская модели, 
язык и этикет».

тов были продемонстрированы 
фильмы, которые с большим 
успехом прошли на междуна-
родном кинофестивале «Кино 
без барьеров», и получившие 
призы на этом престижном ки-
нофоруме. По итогам просмот-
ра юрист общественной инва-
лидной организации Дмитрий 
Балыкин в интересной манере 
провёл совместное обсуждение 
увиденного.

В этот незабываемый день 
студенты узнали для себя мно-
го нового о различных аспектах 
жизни людей с инвалидностью, 
об их правах, и даже случаях 
дискриминации, с которой они 
сталкиваются в повседневной 
жизни. Познакомились с суще-
ствующими антидискриминаци-

онными подходами и современ-
ными практиками для лучшего 
понимания проблем инвалидно-
сти в обществе.

Организаторами данного 
мероприятия выступили со-
трудники кафедры правового 
обеспечения экономической и 
инновационной деятельности 
— старший преподаватель Ека-
терина Евгеньевна Ягунова и 
преподаватель Светлана Викто-
ровна Рзаева.

Такие полезные встречи 
для молодёжной аудитории 
организаторы практического 
семинара решили продолжить 
и впредь.

НА СНИМКАХ: 
на занятиях было 
очень интересно 


